

## CAMINANDO HACIA SANTIAGO TRAS LA VOZ DE NUESTROS OBISPOS (I)

El Sr. Cardenal Arzobispo de Madrid y Presidente de la Conferencia Episcopal Española, **D. Antonio María Rouco Varela**, participó, el pasado 25 de octubre, en el III Encuentro Mundial de Cofradías celebrado en Compostela, en el que hizo una reflexión teológica sobre la peregrinación a Santiago ante el inicio del Xacobeo 2004. Su profunda y brillante disertación -de la que por razón de espacio sólo podemos recoger algunas de sus ideas y frases más destacadas- para nosotros una muy cualificada voz que nos convoca ante la tumba del Apóstol, hacia la que ya caminamos en espíritu.

En su intervención, el Cardenal explicó cómo *"la peregrinación y sus caminos vistos cristianamente representan mucho más que un simple recorrido histórico-artístico o cultural en el sentido amplio de la palabra"*. *"El esfuerzo personal, la forma y modo de exigencias de renuncia y superación de uno mismo, que lleva consigo el hecho de la peregrinación, ponen de manifiesto en el hombre que peregrina, quiéralo o no, una búsqueda y un confesado u oculto interés por ese Alguien que está más allá de la naturaleza e incluso la historia que es Dios"*. Es por eso -dijo- por lo que en la tradición cristiana el fenómeno de la peregrinación es bien conocido, pues el cristiano busca ese encuentro con Dios, *"siente en lo más íntimo de su alma la nostalgia de Dios, la necesidad de saber dónde está y cómo se le puede encontrar a Él y a su respuesta a las necesidades de salvación que todos los hombres llevamos dentro de nosotros mismos, sobre todo frente al mal y el pecado"*.

El Cardenal hizo un recorrido por los orígenes



de la peregrinación cristiana, que se remonta a los primeros tiempos del cristianismo, cuando se emprende una corriente de visita a los Santos Lugares, de la Vida, Pasión, Muerte y Resurrección de Jesús. Después, esta fórmula de visita se extiende a los *"lugares de donde ha partido la noticia y el anuncio apostólico del Evangelio: de la Buena Noticia del Salvador"*, convirtiéndose entonces en lugares de peregrinación las tumbas de los Apóstoles, de los fundadores de las iglesias, de los grandes predicadores y misioneros, *"en un proceso histórico ininterrumpido que se prolonga hasta nuestros días"*.

Después de su reflexión teológica, y tras ofrecer unas sugerencias *"sobre lo que podría llamarse la recta forma de la peregrinación cristiana"*, el Cardenal subrayó el gran reto espiritual y apostólico que supone para la Iglesia en España y sus Pastores este nuevo Año Santo Compostelano. *"El Año Santo de 2004 nos ofrece a los Obispos españoles una oportunidad para promover a fondo lo que hemos querido y pretendido establecer como criterio fundamental de nuestra acción y trabajo pastoral en estos últimos años: 'remar mar adentro', usando la logradísima expresión evangélica de Juan Pablo II en su Carta 'Novo millennio ineunte', (...), en búsqueda del hombre contemporáneo para llevarlo al encuentro de Cristo"*.

Concluyó recordando las palabras del Papa Juan Pablo II en su última visita apostólica a España, el pasado mes de mayo, señalando que nuestro país puede aportar a *"Europa la sabia católica de nuestra mejor tradición eclesial"*.

# LA NUEVA EVANGELIZACIÓN

## LA IGLESIA VIVE DE LA EUCARISTÍA

Comenzamos a publicar una selección de textos de la encíclica que, bajo este título, ha escrito S.S. Juan Pablo II, y que es la decimocuarta de su pontificado.

"La Iglesia vive de la Eucaristía" -dice el Papa en el comienzo de la encíclica y añade:- "Esta verdad no expresa solamente una experiencia cotidiana de fe, sino que encierra en síntesis el núcleo del misterio de la Iglesia". En ella se realiza la promesa del Señor: "He aquí que yo estaré con vosotros todos los días hasta el fin del mundo". En efecto, en la Sagrada Eucaristía, por la transformación del pan y el vino en el Cuerpo y la Sangre del Señor, tenemos esta presencia viva, conservada en el Sagrario, "con una intensidad única". "La Sagrada Eucaristía contiene todo el bien espiritual de la Iglesia, es decir, Cristo mismo".

Por ello insiste el Papa en la participación de los fieles en el Santo Sacrificio de la Misa, así como en la adoración cotidiana del Santísimo Sacramento.

Pero sigamos escuchando al Santo Padre:

Del misterio pascual nace la Iglesia. Precisamente por eso la Eucaristía, que es el sacramento por excelencia del misterio pascual, está en el centro de la vida eclesial. Se puede observar esto ya desde las primeras imágenes de la Iglesia que nos ofrecen los Hechos de los Apóstoles: "Acudían asiduamente a la enseñanza de los Apóstoles, a la comunión, a la fracción del pan y a las oraciones" (2,42). La "fracción del pan" evoca la Eucaristía. Después de dos mil años seguimos reproduciendo aquella imagen primigenia de la Iglesia. Y, mientras lo hacemos en la celebración eucarística, los ojos del alma se dirigen al Triduo Pascual: a lo que ocurrió la tarde del Jueves Santo, durante la Cena y después de ella. La institución de la Eucaristía, en efecto, anticipaba sacramentalmente los acontecimientos que tendrían lugar poco más tarde, a partir de la agonía en Getsemaní.

La agonía en Getsemaní ha sido la introducción a la agonía del Viernes Santo. A aquel lugar [el Calvario] y a aquella hora vuelve espiritualmente todo presbítero que celebra la Santa Misa, junto a la comunidad cristiana que participa en ella.

"Fue crucificado, muerto y sepultado, descendió a los infiernos, al tercer día resucitó de entre los muertos". A las palabras de la profesión de fe hacen eco las palabras de la contemplación y la proclamación: "Ecce lignum crucis in quo salus mundi pependit. Venite adoremus". Y hará de nuevo uso del canto durante el tiempo pascual para proclamar: "Surrexit Dominus de sepulcro qui pro nobis pependit in ligno. Aleluia".

"Mysterium fidei! - ¡Misterio de la fe!". Cuando el sacerdote pronuncia o canta estas palabras los presentes aclaman: "Anunciamos tu muerte, proclamamos tu resurrección, ¡ven, Señor Jesús!". Con estas o parecidas palabras, la Iglesia, a la vez que se refiere a Cristo en el misterio de su Pasión, revela también su propio misterio: **Ecclesia de Eucaristía**. Si con el don del Espíritu Santo en Pentecostés la Iglesia nace y se encamina por las vías del mundo, un momento decisivo de su formación es ciertamente la institución de la Eucaristía en el Cenáculo.

En este don [eucarístico], Jesucristo entregaba a la Iglesia la actualización perenne del misterio pascual. Con él instituyó una misteriosa "contemporaneidad" entre aquel *Triduum* y el transcurrir de todos los siglos.

Este pensamiento nos lleva a sentimientos de gran asombro y gratitud. El acontecimiento pascual y la Eucaristía que lo actualiza a lo largo de los siglos tienen una "capacidad" verdaderamente enorme, en la que entra toda la historia como destinataria de la gracia de la redención. Este asombro ha de inundar siempre a la Iglesia, reunida en la celebración eucarística. Pero, de modo especial, debe acompañar al ministro de la Eucaristía. En efecto, es él quien, gracias a la facultad concedida por el sacramento del Orden sacerdotal, realiza la consagra-

ción. Con la potestad que le viene del Cristo del Cenáculo, dice: "Esto es mi cuerpo, que será entregado por vosotros... Este es el cáliz de mi sangre, que será derramada por vosotros". El sacerdote pronuncia estas palabras o, más bien, **pone su boca y su voz a disposición de Aquel que las pronunció en el Cenáculo** y quiso que fueran repetidas de generación en generación por todos los que en la Iglesia participan ministerialmente de su sacerdocio.

La Eucaristía es misterio de fe y, al mismo tiempo, "misterio de luz". Cada vez que la Iglesia la celebra, los fieles pueden revivir de algún modo la experiencia de los dos discípulos de Emaús: "Entonces se les abrieron los ojos y le reconocieron" (Lc 24,31).

[Los] escenarios tan variados de mis celebraciones eucarísticas me hacen experimentar intensamente su carácter universal y, por así decir, cósmico. ¡Sí cósmico! Porque también cuando se celebra sobre el pequeño altar de una iglesia en el campo, la Eucaristía se celebra, en cierto sentido, **sobre el altar del mundo**. Ella une el cielo y la tierra. Abarca e impregna toda la creación. El Hijo de Dios se ha hecho hombre para reconducir todo lo creado, en un supremo acto de alabanza, a Aquel que lo hizo de la nada. De este modo, Él, el sumo y eterno Sacerdote, entrando en el santuario eterno mediante la sangre de su Cruz, devuelve al Creador y Padre toda la creación redimida. Lo hace a través del misterio sacerdotal de la Iglesia y para gloria de la Santísima Trinidad. Verdaderamente, este es el *mysterium fidei* que se realiza en la Eucaristía: el mundo nacido de las manos de Dios creador retorna a Él redimido por Cristo.

La Eucaristía, presencia salvadora de Jesús en la comunidad de los fieles y su alimento espiritual, es de lo más precioso que la Iglesia puede tener en su caminar por la historia. Así se explica la **esmerada atención** que ha prestado siempre al Misterio eucarístico, una atención que se manifiesta autoritadamente en la acción de los Concilios y de los Sumos Pontífices (...).

Este deber de anuncio por parte del Magisterio se corresponde con un crecimiento en el seno de la comunidad cristiana. No hay duda de que la **reforma litúrgica del Concilio** ha tenido grandes ventajas para una participación más consciente, activa y fructuosa de los fieles en el Santo Sacrificio del altar. En muchos lugares, además, la **adoración del Santísimo Sacramento** tiene cotidianamente una importancia destacada y se convierte en fuente inagotable de santidad. La participación devota de los fieles en la solemnidad del Cuerpo y la Sangre de Cristo es una gracia de Dios, que cada año llena de gozo a quienes toman parte en ella. Y se podrían mencionar otros signos positivos de fe y amor eucarístico.

Desgraciadamente, junto a estas luces, **no faltan sombras**. En efecto, hay sitios donde se constata un abandono casi total del culto de adoración eucarística. A esto se añaden, en diversos contextos eclesiales, ciertos abusos que contribuyen a oscurecer la recta fe y la doctrina católica sobre este admirable Sacramento. Se nota a veces una comprensión muy limitada del Misterio eucarístico. Privado de su valor sacrificial, se vive como si no tuviera otro significado y valor que el de un encuentro convivial fraterno. Además, queda a veces oscurecida la necesidad del sacerdocio ministerial, que se funda en la sucesión apostólica, y la sacramentalidad de la Eucaristía se reduce únicamente a la eficacia del anuncio. También por eso, aquí y allá, surgen iniciativas ecuménicas que, aun siendo generosas en su intención, transigen con prácticas eucarísticas contrarias a la disciplina con la cual la Iglesia expresa su fe. ¿Cómo no manifestar profundo dolor por todo esto? La Eucaristía es un don demasiado grande para admitir ambigüedades y reducciones.

Confío en que esta Carta encíclica contribuya eficazmente a disipar las sombras de doctrinas y prácticas no aceptables, para que la Eucaristía siga resplandeciendo con todo el esplendor de su misterio.

### EL PUEBLO ESPAÑOL NO SE ENTIENDE SIN LA FE CRISTIANA Y CATÓLICA

"(...) El pueblo español no puede entenderse a sí mismo, ni su fecunda historia, sin el fundamento de la fe cristiana cuyas raíces se remontan a la época apostólica. En su primera visita apostólica a España, el Papa Juan Pablo II lo dijo claramente: *Esa fe cristiana y católica que constituye la identidad del pueblo español*.

Gracias a esa identidad el pueblo español (...) está llamado, hoy como en otros momentos de su historia, a ser fiel a Cristo, a crecer y a madurar hacia Cristo a través de la fe transmitida por los apóstoles y sus sucesores. Y, desde esa fe, ha de afrontar las nuevas situaciones y objetivos de hoy. Viviendo la contemporaneidad eclesial en actitud de conversión, en servicio de evangelización, ofreciendo a todos el diálogo de la salvación, para consolidarse cada vez más en la verdad y en el amor."

(De la homilía que el Sr. Cardenal Arzobispo de Madrid y Presidente de la Conferencia Episcopal Española, D. Antonio María Rouco Varela, pronunció durante la Eucaristía celebrada con ocasión del traslado de los restos de la Reina Doña María de las Mercedes a la catedral de Madrid. Tomado de Alfa y Omega de fecha 30 de noviembre de 2000)

# EL LEGADO DE MANUEL APARICI, HOY

## ECOS DEL CONGRESO Y TESTIMONIOS

### SE VERÁ LA POSIBILIDAD DE DIFUNDIR LA PONENCIA "IDEAL PEREGRINANTE Y VANGUARDIA DE CRISTIANDAD: UNIDAD EN LA FE DE LOS PUEBLOS HISPANOS"

Con fecha 19 de enero de 2004, el Vicepresidente de la Pontificia Comisión para América Latina, Mons. Luis Robles Díaz, nos dice:

"Recibí su atenta carta del 13 de enero, con la cual me hace llegar la ponencia "Ideal Peregrinante y Vanguardia de Cristiandad: Unidad en la Fe de los Pueblos Hispanos", de su Congreso Nacional celebrado con ocasión del Centenario del nacimiento del Siervo de Dios Manuel Aparici Navarro, así como un ejemplar de lo que se ha publicado sobre su figura.

Agradeciendo este material, se verá la posibilidad de difundirlo en América Latina, como ya había prometido S.E. Mons. Cipriano Calderón".

### "HACEN FALTA HOMBRES COMO MANUEL APARICI"

La Asociación Católica de Propagandistas, en sus Boletines de los meses de noviembre y diciembre del pasado año, dedica una página entera al Congreso Nacional recientemente celebrado con motivo del Centenario del nacimiento de Manuel Aparici. Reproduce el cartel anunciador del Congreso con el lema del encuentro: "APARICI NOS LLAMA" a los cien años de su nacimiento.

En su Boletín del mes de noviembre presenta a Manuel Aparici de la mano del Cardenal D. Ángel Herrera Oria, que le calificó como "coloso de Cristo, de su Iglesia y del Papa", y en el de diciembre recoge las palabras del Nuncio de Su Santidad durante su intervención: "En el mundo de hoy hacen falta hombres como Aparici". Y añadió: "El mundo de hoy tiene necesidad de santos", y puso a Manuel Aparici como modelo de "disponibilidad y entrega al Señor".

### PIDAMOS CALOR, FE Y ENTUSIASMO PARA EVANGELIZAR CON EL ESPÍRITU DE APARICI

Por su parte, el Consejo Diocesano de Laicos de Madrid hace una amplia referencia, en su Boletín Informativo de febrero de 2004, al Congreso Nacional. "Diversos testigos de su Causa de Canonización, obispos, sacerdotes y seglares -dice- recordaron su vida ejemplar". "Pidamos calor, fe y entusiasmo para evangelizar con el espíritu de Aparici, dijo el Sr. Cardenal Arzobispo de Madrid, D. Antonio María Rouco Varela".

Y para mayor información facilita a sus lectores la página web de nuestra Asociación encaminada a dar a conocer la figura, la vida y la obra del Siervo de Dios.

### BOLETÍN DE LA HERMANDAD DE JUBILADOS DE LOS MINISTERIOS DE COMERCIO, ECONOMÍA Y HACIENDA

Este Boletín, en la página de Presidencia, publica el cartel anunciador del Congreso e informa a sus lectores de que cuantos estén interesados en visitar la capilla de nuestra sede, donde descansan los restos mortales del Siervo de Dios, quedan invitados. Asimismo les informa de que cuantos estén interesados en conocer el contenido del Congreso tienen a su disposición en las oficinas de la Hermandad lo tratado en el mismo.

### MANOLO APARICI NAVARRO. UN TESTIMONIO DEL RVDO. D. ÁNGEL CASTRO, CANÓNIGO DE LA BASÍLICA DE SAN ISIDORO DE LEÓN

"Le conocí en una visita que hizo a León en el año 1942, como Capitán de Peregrinos. En León, el Centro de los Jóvenes de Acción Católica le facilitó su labor entre los seglares que recibieron gran impulso para el crecimiento de la Acción Católica en sus diversas ramas.

Conservamos su grato recuerdo de los años cuarenta. Pedimos a Dios que Aparici nos siga protegiendo desde el Cielo y a todos nos lleve por el buen camino.

Manuel Aparici Navarro, Capitán de Peregrinos, debe ser invocado e imitado en nuestro camino hacia el Padre".

## NOTICIAS Y AVISOS

### JORNADAS DE ORACIÓN PREPARATORIAS DE LA SEMANA SANTA (VIERNES 26 Y SÁBADO 27 DE MARZO)

Ha venido siendo tradicional, en nuestra Asociación, celebrar una Jornada de oración y reflexión preparatoria de la Semana Santa. Este año, y atendiendo al deseo de algunos socios y peregrinos de hacer un retiro espiritual de mayor duración, celebraremos, D.m., unas Jornadas, de día y medio en la sede, las cuales se desarrollarán de acuerdo con el siguiente programa:

Las Jornadas, dirigidas por nuestro Consiliario, P. José Manuel de Lapuerta, tendrán como tema central la exposición y reflexión sobre el contenido de la Carta Apostólica de S.S. Juan Pablo II titulada "La Iglesia vive de la Eucaristía", materia muy propia para nuestra meditación y oración, como preparación próxima a la celebración de la Semana Santa.

El régimen y horario a seguir será éste:

VIERNES 26. Se comenzará a las 5,30 de la tarde, en nuestra sede de c/ Manuel Montilla, 12, para terminar hacia las 7,30.

### NECROLÓGICAS

El pasado mes de diciembre falleció en Burgos nuestro socio numerario **José Molina Quintanilla**. Hombre naturalmente bueno y profundamente trabajador, militó en varias asociaciones apostólicas, y especialmente en la Congregación Mariana. Unido al Grupo de Peregrinos en los orígenes de nuestra Asociación, fue Presidente de nuestro Grupo Diocesano de Burgos. Descanse en paz. Manifestamos nuestro más profundo pesar a su familia. Ofrecemos sufragios por el eterno descanso de su alma.

También en el mes de diciembre falleció en Vitoria nuestro socio cooperador **Alfonso María Abella**. Persona íntegra y cristiano cabal, trabajó incansablemente en la difusión, en su diócesis, de la Acción Católica, en la que desempeñó puestos de responsabi-

lidad que le encomendó la Jerarquía. Pertenecía desde hace muchos años a nuestra Asociación. Descanse en paz. Expresamos a su familia nuestro más sentido pésame, Ofrecemos sufragios por su eterno descanso.

SÁBADO 27. Se reanudará el retiro a las 10 de la mañana, en la sede. Hasta la 1 de la tarde seguirán los actos, con ratos de exposición del tema, de reflexión personal y de oración. A la 1 se celebrará la Santa Misa. Seguidamente nos trasladaremos a un restaurante próximo para comer juntos. Después se finalizarán los actos en la sede, terminando con el rezo del santo Rosario.

Esperamos una nutrida asistencia a estas Jornadas, que sustituirán, en este mes, al Retiro que mensualmente celebramos en las MM. Salesas de la calle de San Bernardo.

Haced cuanto antes vuestra inscripción en Secretaría, para poder reservar el número de plazas en el restaurante.

El pasado 13 de febrero falleció en Madrid **Conchita Iglesias**, esposa de nuestro socio numerario de Madrid Virgilio López Cid (antiguo Presidente Diocesano de los Jóvenes de Acción Católica de Orense, amigo de Manolo Aparici y testigo en su Causa de Canonización). Descanse en paz el alma de su esposa, por la que fue ofrecida la Santa Misa del martes 17 de febrero, en la capilla de nuestra sede. A nuestro entrañable Virgilio y a sus hijos y demás familia, reiteramos nuestra fraternal condolencia.

**ACTIVIDADES DE MADRID**

**MARTES 2.** (Sede)  
18,30 h. Acto eucarístico.  
19,00 h. Santa Misa con homilía-meditación.  
19,45 h. Charla de formación: "Hacia Santiago: Espiritualidad peregrinante". Por el P. José Manuel de Lapuerta y Quintero.

**MARTES 9.** (Sede)  
17,30 h. Grupo sinodal.  
18,30 h. Acto eucarístico.  
19,00 h. Santa Misa con homilía-meditación.  
19,45 h. Charla de formación: "Hacia Santiago: De la mano de María". Por José Jardón Méndez-Vigo.

**SÁBADO 13.** JORNADA POR MADRID  
09,00 h. Santa Misa en la iglesia de San Manuel y San Benito. (C/ Alcalá, 83. Metro Retiro). - Comienza la Jornada por Madrid. (Ver secretariado "Pueblo de Dios en Marcha")

**MARTES 16.** (Sede)  
17,30 h. Grupo sinodal.  
18,30 h. Acto eucarístico.  
19,00 h. Santa Misa con homilía-meditación.  
19,45 h. Charla de formación: "Hacia Santiago: Caminando con Manuel Aparici". Por Carlos Peinó Agrelo.

**SÁBADO 20.** NO HAY RETIRO ESPIRITUAL. (Se sustituye por las Jornadas de Oración de los días 26 y 27).

**MARTES 23.** (Sede)  
17,30 h. Grupo sinodal.  
18,30 h. Acto eucarístico.  
19,00 h. Santa Misa con homilía-meditación.  
19,45 h. Charla de formación: "Hacia Santiago: Ideal peregrinante" Por Tomás Mora Mañas.

**VIERNES 26.** (Sede)  
17,30 h. Comienzan las JORNADAS DE ORACIÓN Y REFLEXIÓN PREPARATORIAS DE LA SEMANA SANTA. (Ver Noticias y Avisos).

**SÁBADO 27.** (Sede)  
10,00 h. Continúan las JORNADAS DE ORACIÓN Y REFLEXIÓN PREPARATORIAS DE LA SEMANA SANTA.

**MARTES 30.** (Sede)  
18,30 h. Acto eucarístico.  
19,00 h. Santa Misa con homilía-meditación.  
19,45 h. Charla de formación: "Hacia Santiago: De la mano de María". Por José Jardón Méndez-Vigo.

**ACTIVIDADES DE GETAFE**

**SÁBADO 13.** JORNADA POR MADRID  
09,00 h. Santa Misa en la iglesia de San Manuel y San Benito. (C/ Alcalá, 83. Metro Retiro). - Comienza la Jornada por Madrid. (Ver secretariado "Pueblo de Dios en Marcha")

**SÁBADO 20.** NO HAY RETIRO ESPIRITUAL. (Se sustituye por las Jornadas de Oración de los días 26 y 27).

**LUNES 22.** (Colegio de las Nazarenas, c/Hospital de San José)  
17,45 h. Santa Misa con homilía-meditación. Charla de formación. Por el P. José Manuel de Lapuerta y Quintero.

**VIERNES 26.** (Sede de la Asociación en Madrid. C/ Manuel Montilla, 12)  
17,30 h. Comienzan las JORNADAS DE ORACIÓN Y REFLEXIÓN PREPARATORIAS DE LA SEMANA SANTA. (Ver Noticias y Avisos).

**SÁBADO 27.** (Sede de la Asociación en Madrid. C/ Manuel Montilla, 12)  
10,00 h. Continúan las JORNADAS DE ORACIÓN Y REFLEXIÓN PREPARATORIAS DE LA SEMANA SANTA.

**SECRETARIADO «PUEBLO DE DIOS EN MARCHA»**

**JORNADA POR MADRID, PREPARATORIA DE LA PEREGRINACIÓN A SANTIAGO  
(Sábado 13 de Marzo)**

La próxima Jornada por Madrid, preparatoria de la peregrinación a Santiago (desde un punto de vista espiritual y cultural), se desarrollará, D.m., con el siguiente programa:

A las 9 de la mañana, Santa Misa en la iglesia de San Manuel y San Benito (c/ Alcalá, 83; metro Retiro), en la que pediremos por el fruto de nuestra peregrinación a Santiago. - A continuación, visita a la exposición "Luces de Peregrinación" (sobre el Xacobeo 2004), en el Museo Arqueológico

Nacional. La visita será guiada, con guía contratada al efecto. - Antes de comer esperamos poder ver, si hay tiempo, algunas otras salas del Museo Arqueológico Nacional. - La comida será en la Casa de La Rioja, con una típica comida riojana. - Queremos terminar la Jornada con una visita a la Parroquia de la Concepción, con un breve acto mariano, encomendando a Nuestra Señora el fruto espiritual de nuestra próxima peregrinación a Compostela. - PRECIO: 32 euros.

**PEREGRINACIÓN A SANTIAGO EN EL AÑO JUBILAR COMPOSTELANO  
Causas justificadas aconsejan alterar las fechas previstas**

La convocatoria del Sr. Cardenal Arzobispo de Madrid a toda la Archidiócesis, para peregrinar a Santiago los días 15, 16 y 17 de mayo, nos mueve a retrasar nuestra peregrinación directa a Santiago, que estaba prevista para los días 9 al 12, a los días 14 a 17 del mismo mes, en los que, manteniendo nuestro programa, nos uniremos a los demás peregrinos en el Acto Penitencial y en la Misa del Peregrino que se celebrarán en Santiago, presididas por nuestro querido Sr. Cardenal Arzobispo.

Por otra parte, la peregrinación mejicana siguiendo el Camino francés, prevista para los días 1 a 12 de mayo, ha tenido que cambiar estas fechas por las de 22 de septiembre a 3 de octubre. Y, por ello, parece obligado retrasar, a esas mismas fechas, nuestra peregrinación larga, para acompañarlos en la que se está promoviendo en Méjico bajo el lema de "Peregrinación hispano-mexicana a Santiago de Compostela".

Las personas ya inscritas en ambas peregrinaciones han sido debidamente informadas, para que puedan optar por aceptar las nuevas fechas o

renunciar a su participación, reintegrándoseles, en este caso, el importe correspondiente.

**PEREGRINACIÓN DIRECTA A SANTIAGO**

Esta peregrinación se realizará, D.m., con arreglo al siguiente programa:

**Viernes 14 de mayo:** Salida de MADRID. LEÓN (Comida, Visita a la Catedral y a San Isidoro). Llegada a LUGO. - **Sábado 15:** LUGO (Virgen de los Ojos Grandes, Murallas). VII. AR DE DONAS, MELLID, LAVACOLLA. SANTIAGO DE COMPOSTELA (Saludo al Apóstol y visita a la Catedral). - **Domingo 16:** Misa en las Carmelitas Descalzas. Visita a la ciudad. Por la tarde, a las 19 horas, Acto Penitencial en la iglesia de San Martín Pinario. - **Lunes 17:** Entrada a la Catedral por la Puerta Santa, para celebrar la Misa del Peregrino a las 12 horas. - Después de comer, regreso a MADRID.

**Sigue abierta la inscripción en nuestra Secretaría.** PRECIO (todo incluido): 440 euros. Suplemento por habitación individual: 100 euros.

**PÁGINA WEB DE LA ASOCIACIÓN  
www.Peregrinosdelaiglesia.Org**

Agradeceremos a todos los receptores de BORDÓN, que son muchos, faciliten a sus familiares (hijos, nietos, sobrinos, etc.) y amigos y a cuantas personas estimen oportuno la dirección de nuestra página web, donde pueden conocer más profundamente la figura, la vida y la obra del Siervo de Dios Manuel Aparici, con el ruego de que, a su vez, la den a conocer a otras personas. A todos muchas gracias por su colaboración.